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инвестиции

— Интервью —

В августе в структуре органов 
власти Хабаровского края поя-
вился комитет по инвестициям и 
инновационному развитию. Гла-
ва нового комитета Юрий Чай-
ка рассказал „Ъ“, как теперь бу-
дет организована работа с инве-
сторами, чем в ней чиновникам 
смогут помочь некоммерческие 
структуры и общественность, а 
также о том, каким краевым вла-
стям видится их участие в про-
цессе создания территорий опе-
режающего развития (ТОР).

«Процесс был не 
революционным, а 
эволюционным»
— Ранее самостоятельных 
структур по работе с инвести-
циями, аналогичных вашему 
комитету, в правительстве Ха-
баровского края не было. Поче-
му новое подразделение оказа-
лось нужно?
— Я считаю, это решение назрело. 
Возникла та критическая масса во-
просов, разрешить которую мог 
уже только отдельный орган влас-
ти. Понадобилась концентрация в 
отдельном органе того объема ра-
бот, который был распределен сре-
ди отраслевых министерств и глав-
ного управления модернизации 
и стратегических инициатив ап-
парата губернатора. Причем этот 
процесс был не революционным, а 
эволюционным — мы к этому при-
шли постепенно.
— Тогда расскажите подробнее, 
какие шаги предшествовали со-
зданию комитета?
— После того, как в 2009 году реги-
он возглавил Вячеслав Шпорт, был 
принят целый ряд управленческих 
решений. Именно при Вячеславе 
Ивановиче появилась должность, 

которую я занимал перед тем, как 
стать главой комитета — заммини-
стра экономического развития по 
вопросам малого и среднего пред-
принимательства. Отдельный заме-
ститель министра занялся инвести-
ционными вопросами. Была разра-
ботана нормативно-правовая база 
— закон о поддержке инвестицион-
ной деятельности, различные под-
законные нормативные акты, по-
рядки, связанные с поддержкой ин-
вестиционной деятельности. Сис-
тема начала формироваться. Вторая 
волна пришла, когда было создано 
Агентство стратегических иници-
атив (АСИ) и появилась необходи-
мость улучшить инвестиционный 
климат через введение региональ-
ного инвестиционного стандарта, 
разработанного на основе лучших 
практик. Хабаровский край попал 
в число «пилотных» регионов по ре-
ализации этого проекта. Предпри-
нимая ряд шагов по внедрению 
стандарта, мы стали понимать, что 
у нас уже работает, а чего не хватает.
— Можете привести пример?
— Один из пунктов стандарта го-
ворил о наличии доступной сре-
ды для инвестора — промышлен-
ных парков, технопарков. У нас ее 
на тот момент фактически не суще-
ствовало. Так мы увидели блок за-
дач, которым в правительстве ни-
кто системно не занимался. 

— Процесс, вероятно, подстег-
нуло и появление концепции 
опережающего развития, пред-
ложенной новой командой 
Минвостокразвития? 
— Да, с территориями опережаю-
щего развития (ТОР) как инстру-
ментом реализации данной кон-
цепции тоже было много вопро-
сов - кто в правительстве регио-
на должен заниматься этим слож-
ным комплексным вопросом. 
Свою часть работы делали минэко-
номразвития, министерство про-
мышленности, минимущества в ча-
сти земельных вопросов, муници-
пальные власти. Но работа, на мой 
взгляд, была несколько хаотичной. 
Так мы и подошли к решению о со-
здании отдельной структуры, кото-
рая повела бы целенаправленную 
практическую работу по площад-
кам для ТОР и конкретным инвес-
тиционным проектам. 
— Но только этим сфера дея-
тельности комитета не огра-
ничивается?
— В этот объем задач логично ин-
тегрировались комплексные про-
екты, такие, как развитие острова 
Большой Уссурийский, автодоро-
га в обход Хабаровска и модерниза-
ция хабаровского аэропорта, и ра-
бота в рамках портовой особой эко-
номической зоны «Ванино—Совга-
вань» — это тоже площадка. 

Совершенно логично в структу-
ру нового Комитета было включено 
главное управление модернизации 
и стратегических инициатив, пото-
му что любое развития — это всегда 
инновационный процесс. 
— Задачи большие. Имеющего-
ся объема полномочий вам хва-
тает, чтобы полностью взять на 
себя работу с инвесторами?
— Думаю, полномочий с практи-
ческой точки зрения достаточно. 
Но чтобы точно это понять, нужно 

какое-то время поработать. Коми-
тет создан только в августе, а любая 
правительственная структура в си-
лу действующего законодательст-
ва, в том числе из-за конкурсных 
процедур, формируется минимум 
два-три месяца. Наш штат еще окон-
чательно не сформирован. И нужно 
понимать, что мы опираемся на тот 
объем полномочий, который пре-
доставлен первому заместителю 
Председателя Правительства по во-
просам инвестиционной, террито-
риальной и промышленной поли-
тики,  Николаю Юрьевичу Брусни-
кину, курирующему инвестиции. 
Именно ему подчинены ключе-
вые министерства, влияющие на 
инвестиционный процесс. Мы 
здесь — исполнительный меха-
низм полномочий более высоко-
го уровня, наша роль — больше 
координационная. В своей работе 
мы главный упор делаем на взаи-
модействие с инвесторами.

«Привлечь инвестора — 
это лишь первая стадия»
— Как в идеале должно происхо-
дить это взаимодействие? 
— Если инвестор изъявил желание 
прийти к нам, обращается за под-
держкой, помощью и понимани-
ем, то это, конечно же, должно быть 
«одно окно». Сейчас АНО «Агентст-
во инвестиций и развития Хабаров-
ского края» (АИР) создает эту систе-
му. Недавно у него сменился руко-
водитель, формируется новый штат 
— на этот год в него планируется 12 
единиц. АИР должно стать «номе-
ром один» в работе по привлече-
нию инвестора. У нас, у чиновни-
ков, есть четко определенные пол-
номочия: регулировать и оказы-
вать услуги, работая по заявлениям 
граждан. Наша задача провести та-
кой «водораздел», чтобы максимум 
консультационной работы выпол-

няло АИР. А чиновник должен при-
нимать управленческие решения, 
необходимые для реализации ин-
вестиционных проектов. 
— Это накладывает большую 
ответственность на АИР. А ко-
митет имеет возможность его 
эффективно контролировать?
— Форма АНО — наиболее самосто-
ятельная. Учредитель, Правительст-
во края. Наблюдательный совет воз-
главляет Губернатор. Решением на-
блюдательного совета  назначает-
ся руководство АНО, утверждается 
нормативная база, планы работы, 
целевые показатели, бюджет. Пря-
мые приказы при таком взаимо-
действии отдавать юридически не-
верно, но АНО должно отчитаться в 
выполнении поставленных перед 
ним задач и утвержденных планов. 
Агентство создано в форме АНО на-
меренно, чтобы предоставить ко-
манде АИР наибольшую свободу 
действий. Как она с этим справит-
ся — это уже другой вопрос. К тому-
же у меня имеется опыт взаимодей-
ствия с некоммерческими органи-
зациями — на прошлой моей долж-
ности взаимодействовал с целой 
системой, и все работало.
— Правильно я понимаю, что за-
дача зарабатывать средства пе-
ред АИР не стоит?
— На первом этапе нет. Основной 
пакет услуг агентство выполняет 
бесплатно для инвестора. 
— Как в процессе привлечения 
инвестиций можно задейство-
вать общественность?
— При любом органе власти фор-
мируется общественный совет, 
наш комитет исключением не ста-
нет — этот процесс уже запущен. 
Мы формируем совет под задачи 
комитета: там будут представлены 
инновационный блок, предприни-
мательский, блок инвес-
торов, финансов. 

— Проект —

Чистое поле с подходами
Хабаровский край по примеру других даль-
невосточных регионов продолжает формиро-
вать территории опережающего развития, ко-
торые должны привлечь инвесторов и стать 
точками роста их бизнеса. Одной из таких пло-
щадок станет ТОР «Ракитное», ядро которой 
расположено рядом с селом Ракитное в Южной 
промзоне Хабаровска. Впервые эту площадку в 
качестве потенциальной ТОР стали рассматри-
вать летом этого года. В своем первоначальном 
варианте проект ТОР представлял собой терри-
торию площадью 192 га рядом с селом Ракит-
ное (население около 2,5 тыс. человек). В 5 км 
от территории находится железная дорога, до 
аэропорта отсюда 22 км, до федеральной трас-
сы 8 км, а расстояние от Ракитного до Находки 
составляет 560 км. Предполагаемые затраты на 
инфраструктуру составляют 923 млн руб., в том 
числе 50 млн руб. на газоснабжение, 430 млн 
руб. на электроснабжение, 14 млн руб. на во-
доснабжение и еще 12 млн руб. на водоотведе-
ние. Также в 417 млн руб. оценивается железно-
дорожная ветка от Транссиба. 

Территория разделена на два участка по 69 
и 125 га, поставленных на кадастровый учет. 
«Сейчас ведется работа минимущества по пе-
реводу участков из земель сельхозназначения 
в землю промышленности, транспорта и свя-
зи, получено согласие о включении земельно-
го участка в состав территории сельского по-
селения, предстоит плановая работа по внесе-
нию соответствующих изменений в градостро-
ительный план и план территории и застрой-
ки»,— рассказал на прошедшем в октябре со-
вещании о судьбе ТОР замминистра имущест-
венных отношений края Артур Гаркуша. Как 
поясняет начальник отдела архитектуры и гра-
достроительства администрации Хабаровско-
го района Валерия Гришина, земельный уча-
сток входит в санитарно-защитную зону юго-
восточного промышленного узла Хабаровска 
и на нем запрещено заниматься сельскохозяй-
ственной деятельностью. Поэтому в соответст-
вии с утвержденной схемой территориально-
го планирования Хабаровского муниципаль-
ного района данные территории рассматрива-
лись как зоны для развития промышленных. 

Сейчас территории, входящие в первона-
чальную схему ТОР «Ракитное», представля-
ют собой чистое поле. Однако рядом есть про-
мышленная площадка — между соседним се-
лом Ильинка и Юго-восточным промузлом, ко-
торый имеет определенную инженерную ин-
фраструктуру. Раньше там располагалась пти-
цефабрика «50 лет СССР», на территории кото-
рой построена ГРС-1. Рядом находится ТЭЦ-1 
и ее золоотвал, эти земли энергетики предпо-
лагают и дальше использовать под отвалы, по-
строив новую буферную станцию.  

По словам Валерии Гришиной, админис-
трация Хабаровского района готова предло-
жить всю эту площадку для включения ее в 
ТОР. Даже с учетом текущих строек свобод-
ные земельные участки в случае присоеди-
нения к ТОР позволят увеличить ее площадь 
не менее чем на 100 га.  

Примерочная для инвесторов
В проекте ТОР среди специализаций значат-
ся производство стройматериалов и электро-
технической продукции, мелкосерийное ма-
шиностроение, фармацевтика, пищевая про-
мышленность и логистика. Среди первых за-
интересовавшихся площадкой инвесторов 
сразу два являются пищевиками. Первый — 
ООО «АП Компания ДВ», которое занимается 
выращиванием шампиньонов в Еврейской 
автономной области. Как рассказывает дирек-
тор компании Максим Ковалев, оно уже сейчас 
успешно поставляет шампиньоны на рынки 
всего Дальнего Востока. Открытие производ-
ства стоимостью 200 млн руб. в Хабаровском 
крае даст дополнительный объем продукции 
порядка 150 т в год. При этом основной ком-
плекс должен быть минимум в 1,5 км от пло-
щадки для заготовки компоста. Также компост 
нельзя заготавливать вблизи населенных пун-
ктов и санитарно-защитных зон предприятий.

ООО «Лесные продукты», специализирую-
щееся на заготовке дикоросов, работает в Ха-
баровском крае. По словам гендиректора фир-
мы Евгения Хрустова, производственной ба-
зы в Хабаровске вполне хватает для текущего 
производства. Однако в крае отсутствует ин-
фраструктура заготовок, поэтому большую 
часть продукции приходится заготавливать в 
других регионах, отмечает господин Хрустов. 
На площадке ТОР компания могла бы постро-
ить специальный пункт для приема и хране-
ния.  «Когда мы встречались с главами поселе-
ний в Бикинском районе и в районе имени 
Лазо, всегда возникала проблема: организо-
вать какой-то пункт, который бы специализи-
ровался на дикоросах, сложно, целесообраз-
но его объединить с общей сельхозпродукци-

ей. Компания „Невада“ заинтересована в за-
купке сельхозпродуктов: это мойка, фасовка. 
А мы бы уже на этой территории устанавли-
вали свое оборудование для первичной пере-
работки дикоросов, получился бы комплекс-
ный приемный пункт»,— рассказывает он. 
Отдельного внимания, по мнению Евгения 
Хрустова, заслуживает заготовка меда, кото-
рый может стать и экспортным товаром.

С предложением создания строительного 
кластера выступает инициативная группа из 
нескольких представителей малого бизнеса. 
Как рассказывает руководитель рабочей груп-
пы Владимир Сантеев, основная идея — объе-
динить строительный малый бизнес в комби-
нат скоростного домостроения мощностью до 
300 тыс. кв. метров в год. По расчетам авторов 
проекта, инвестиции потребуются в размере 
500 млн руб. Также они предложили создать 
«центр по внедрению инновационных техно-
логий» стоимостью 300 млн руб., в рамках ко-
торого могли бы работать сервисы для обслу-
живания других предприятий. 

Окончательно решивших войти на изна-
чально запланированную площадку ТОР по-
ка нет, поэтому деятельные инвесторы на 
присоединенной территории могут стать 
магнитами для новых инвестиций. Среди та-
ких «якорных» инвесторов — компания «Тех-
ноНИКОЛЬ», которая строит уже вторую оче-
редь завода «Базалит-ДВ» и планирует третью 
очередь, которая станет целым индустриаль-
ным парком и увеличит промышленную тер-
риторию завода до 50 га. Также планирует на-
чать строительство второй очереди произво-
дитель подвижных строительных конструк-
ций ООО «ДорХан 21 Век — Хабаровск» (подра-
зделение ГК DoorHan), которое тоже хочет раз-

вернуть на площади 6,9 га свой индустриаль-
ный парк. В 2015 году начнет строительство 
электрометаллургического завода ООО «Тор-
экс», которое рассчитывает выйти на произ-
водственные мощности к 2017 году. Также на 
промышленной площадке работают СК «Аг-
роэнерго», ЗАО «Хабаровский завод строитель-
ных алюминиевых конструкций», произво-
дитель кирпича ООО «СамСтрой».

Линии, дома и дороги
Компании рассчитывают, что вхождение 
в ТОР позволит им получить помощь крае-
вых и федеральных властей в развитии ин-
фраструктуры, без которой производство не-
возможно. Например, директор ООО «Тор-
экс» Сергей Зюбр рассказывает, что для рабо-
ты электрометаллургического завода необхо-
димо водоснабжение для обеспечения пожа-
ротушения. По его словам, раньше у завода 
алюминиевых конструкций был водовод на 
этот случай, но сейчас он не действует. «Сей-
час с заводом мы рассматриваем возмож-
ность восстановления этих труб, так как стро-
ительство нового — это дополнительные 
сложности». Господин Зюбр отметил, что по-
требность в воде может возникнуть и у ком-
пании «ТехноНИКОЛЬ». Как и в электричест-
ве: как отмечают инвесторы, на южной под-
станции, на которой зарезервированы мощ-
ности для новых производств, часто проис-
ходят сбои в подаче. «Любой скачок напряже-
ния, даже на секунду-две — это остановка на-
шего производства. Южная подстанция, ско-
рее всего, перегружена, с ней надо что-то де-
лать. Надо или строить новую подстанцию, 
или тянуть резервную ветку, но уже от дру-
гой подстанции»,— объясняет руководитель 
компании ОАО «Хабаровский завод Базалит 
ДВ» Ильдар Хабибуллин. Он отметил, что ког-
да производство будет расширяться до тех-
нопарка, «ТехноНИКОЛЬ» подумает о строи-
тельстве собственной подстанции.

Отдельной проблемой для создания в 
ТОР «Ракитное» новых производств явля-
ются кадры.  По словам инвесторов, хаба-
ровчане неохотно едут в Южный округ из-
за удаленности и пробок в часы пик в этом 
направлении. Но краеугольным камнем для 
успешного развития бизнеса в ТОР остается 
транспортная сеть. Здесь инвесторы возла-
гают большие надежды на обходную доро-
гу вокруг Хабаровска, которая пройдет ря-
дом с Ракитным и сможет не только разгру-
зить транспортную сеть краевой столицы, 
но и стать каналом логистики местного про-
изводства. Например, «Базалит-ДВ» ежеднев-
но отгружает 20-30 еврофур, а если с увели-
чением производства их число вырастет до 
50-60 в сутки, дороги просто встанут.  Кроме 
автодороги ситуацию могут исправить РЖД. 
Дальневосточная железная дорога готова че-
рез станцию Хабаровск-2 обеспечить еже-
годный объем перевозок 400 тыс. тонн, или 
25-30 вагонов в сутки (сейчас дорога загру-
жена на две трети). У того же «Базалита-ДВ» в 
планах на 2015 год стоят отгрузки в объемах 
порядка 100-120 вагонов в месяц.

Антон Иванов

Запуск «ракитного» двигателя
Территория опережающего развития «Ракитное», расположенная в Южной промзоне Хабаровска, может стать одной из 
самых крупных инвестплощадок Хабаровского края. Между тем, на участках, который войдут в ТОР, уже строятся новые 
производства, а инвесторы сами восстанавливают и создают необходимую инфраструктуру. Власти края пытаются 
определить, какая еще поддержка нужна бизнесу, чтобы привлечь его на юг Хабаровска.

Главные проблемы, с которыми мо-
гут столкнуться инвесторы в Хаба-
ровском крае — такие же, как и по 
всей стране. Это бюрократия, нераз-
витая инфраструктура, коррупция, 
административные барьеры и очень 
существенное бремя налогообложе-
ния. Но Дальний Восток — это еще и 
высокая стоимость энергоресурсов и 
отсутствие, в связи с низкой плотно-
стью населения, трудовых ресурсов. 

Наиболее эффектным путем сокра-
щения масштабов коррупции являет-
ся дальнейшая либерализация, огра-
ничение возможностей вмешательст-
ва чиновников в хозяйственные про-
цессы, сокращение сфер админист-
рирования и регулирования. Необхо-
димо последовательно устранять нео-
пределенность и противоречивость в 
законодательстве, оставляющие воз-
можности разных толкований и свя-
занных с ними злоупотреблений. Со-
кращать число лицензируемых ви-
дов деятельности. Осуществить пере-
стройку системы госзакупок на исклю-
чительно конкурсную основу. 

Следует серьезно разобраться и с 
налогами. Уровень налоговой нагруз-
ки в России выше среднемирового на 
7,4 процентных пункта — 50,5% про-
тив 43,1%. Многие из вышеперечи-
сленных проблем призваны решить 
территории опережающего развития. 
Уже сейчас в обществе ведутся актив-
ные разговоры о том, что они нанесут 
непоправимый ущерб малому бизне-
су региона. Спорное мнение. Но мы 
должны понимать, что инвестор не 
пойдет туда, где ему не комфортно и 
не выгодно работать, туда, где нет чет-
ко прописанных «правил игры» и ми-
нимизации риска сохранения и при-
умножения вложенных средств. 

Привлечение инвестиций — про-
цесс сложный и длительный. Но я 
очень надеюсь на то, что федераль-
ные министерства и Госдума повер-
нутся лицом к Дальнему Востоку. А 
комфортные условия ведения биз-
неса станут для инвестора основным 
стимулом для вложений.

cопредседатель 
межрегионального отделения 
«Деловой России» по 
Хабаровскому краю и ЕАО

Андрей Сухоруков

мнение

Бизнесу сегодня нужен закон о ТОР, 
на фоне угрозы экономического спада 
необходимы глобально конкуренто-
способные условия ведения бизнеса. 
Это стимулирует создание новых про-
изводств и тем самым — новых высо-
копроизводительных рабочих мест. 
Причем формирование стимулирую-
щих налоговых и регуляторных режи-
мов существенно добавит конкуренто-
способности новым российским пред-
приятиям. Вырастет спрос на ком-
плектующие, материалы, перевозки 
и другие услуги. Как следствие, в ре-
гионах, где будут успешно развивать-
ся ТОР, рынок значительно вырастет, а 
в конечном итоге улучшатся условия 
жизни и работы людей. 

При этом появится слой высокоо-
плачиваемых специалистов, что ста-
нет дополнительным фактором ро-
ста потребрынка, рынков недвижи-
мости, услуг, в том числе платных ме-
дицинских и образовательных услуг. 
Крупные инвестпроекты являются 
мощным фактором развития малого и 
среднего бизнеса в регионе: он получа-
ет новые масштабные и объемные за-
казы. Именно такие решения и пред-
усматривает законопроект о ТОР. 

Тем не менее, территориальный 
подход важно рассматривать как пи-
лотный. Инструментарий закона по-
сле успешной (а мы уверены в успехе) 
валидации на Дальнем Востоке следу-
ет применять уже в отраслевом раз-
резе, поддерживая диверсификацию 
российской экономики и развитие не-
сырьевых производств. Таким обра-
зом, принятие закона не приведет к 
перетоку уже готовых к реализации 
проектов из одних субъектов РФ в дру-
гие, а стимулирует создание новых и 
послужит ролевой моделью для новой 
российской экономики.

президент «Деловой России», 
председатель комиссии по 
вопросам инвестиционного 
климата Общественной палаты РФ

Алексей Репик

мнение

«Главный упор — на взаимодействие с инвесторами»
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ИСТОЧНИК: МИНЭКОНОМИКИ ХАБАРОВСКОГО КРАЯ


